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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Sentencian a 6 secuestradores” 

 
“Falso adeudo para “campaña” causa prisión a Raúl Camacho” 

 
“”Buscan llegar a Los Pinos dos hidalguenses 

 

“HIDALGO, PRIMER LUGAR EN TRANSPARENCIA DE LA CUENTA PÚBLICA : 

JESSICA BLANCAS” 

 
“Destinan 60 mdp en apoyo a productores” 

 
“Pueblos Indígenas… Marginados” 

 
“Aumenta deuda de Tepeapulco” 

 
“TRAS MESES SIN PAGO, CULTURA LOS DESPIDE” 

 
“Acerca Fayad apoyos para región Huasteca” 

 
“Carstens: respeto a SHCP ante disensos” 

 
“Crece violencia en secuestros” 

 “Analizan en TLC irse a extrainnings; prevén nuevas rondas” 

 
“Las candidaturas independientes, feria del absurdo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Part icipación del IEEH en reunión del Observatorio de Participación Política 

en Hidalgo: La tarde del viernes en reunión de trabajo del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en 

Hidalgo, la Consejera Presidenta del IEEH, Guillermina Vázquez Benítez, expuso las actividades de esta autoridad 

comicial para difundir la equidad de género y la participación ciudadana, así como información referente al tema de 

violencia política de género. Acompañada por la Consejera que encabeza la Comisión Permanente en la materia , 

Martha Alicia Hernández Hernández, Vázquez Benítez también presentó el informe general del ejercicio 2016 de al 

menos el 5% del financiamiento público de los partidos políticos en nuestra entidad federativa para la capacitación, 

promoción y desarrollo político de las mujeres. La junta fue encabezada por el Secretario de Gobierno y Presidente 

del Observatorio, Simón Vargas Aguilar; con la participación de las y los titulares de los organismos que, con la 

Secretaría de Gobierno y el IEEH, conforman la Comisión Ejecutiva (Instituto Hidalguense de las Mujeres, Tribunal 

Electoral local y Constituyente Feminista de Hidalgo). Asistieron, asimismo, representantes de partidos políticos, 

diputadas, académicas, instituciones y sociedad civil; al igual que el titular de la Subprocuraduría de Asuntos 

Electorales, cuya integración al Observatorio se aprobó en la reunión. Se aprobaron, de igual modo, el programa y 

calendario de trabajo. (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Milenio-Realizan asamblea de observatorio político: (Boletín Informativo IEEH, página 14) 

El Sol de Hidalgo-Reunión del Observatorio de Participación Política de las Mujeres: (Bolet ín 

Informativo IEEH, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Exponen actividades para difundir equidad de género: (Boletín Informativo IEEH, página 

04A) 

Síntesis-Analizan la participación política de las mujeres: (Boletín Informativo IEEH, página 02) 
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Crónica-Prepara IEEH reintegro de dinero sin utilizarse: Confirmó el consejero del Instituto Estatal Electoral 

(IEEH), Salvador Franco Assad, que durante este mes formalizarán la entrega de remanentes hacia la Secretaría de 

Finanzas, dinero que recuperó el organismo tras retención de prerrogativas durante seis meses. Los lineamientos 

de cobro que estableció el Instituto Nacional Electoral (INE) precisan que primero recaudarán remanentes , para ello 

descontarán el 50 por ciento de prerrogativas mensuales durante seis meses, en caso de que persistan adeudos 

estos montos serán subsanados por dirigencias nacionales partidistas. Una vez que concluyó la retención de recursos 

este 1 de octubre, el IEEH recuperó 27 millones 997 mil 457. 22 pesos, de los cuales 24 millones 419 mil 227. 76 

pesos corresponden a remanentes. "Esperemos formalizarlo este mes, porque ya se cumplió con los remanentes, 

estamos esperando reintegros que cobre el INE, hicimos retenciones por seis meses. Ya informamos que se cumplió 

nuestra etapa, el INE determinará qué pasará con lo suyo, claro conforme lineamientos y hará la entrega directa a 

la tesorería local y nosotros haremos lo propio a Finanzas". Durante estos seis meses el IEEH recibió por reintegros 

de cinco partidos un total de 4 millones 643 mil 201. 41 pesos; es decir, que faltan por liquidar 8 millones 8 millones 

76 mil 204. 35 pesos, principalmente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Verde Ecologista de México 

(PVEM), Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Nueva Alianza (Panal) y Encuentro Social (PES). En el caso 

específico del Partido del Trabajo (PT), la totalidad de sus multas y remanentes ya las subsanó su Comité Ejecutivo 

Nacional. (Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Valora instituto disposiciones a seguir para los independientes: Evalúan consejeros del Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) la habilitación del software que utiliza el Instituto Nacional Electoral (INE) para que 

aspirantes independientes tengan posibilidad de capturar firmas de respaldo que requieren para formalizar su 

registro como candidatos en próximos comicios. Aunque a escala nacional ya comenzó la inscripción de aspirantes 

autónomos, únicamente por cargos de Presidente de la República, diputados federales y senadores, en el organismo 

hidalguense valoran disposiciones que incluirán en la convocatoria para independientes . Según las fechas 

preestablecidas, tras la facultad de atracción por parte del INE, la manifestación de intención para aspirantes 

autónomos en Hidalgo comenzaría, tentativamente, en la última semana de octubre hasta el 23 de diciembre, 

mismo día que el Consejo General cedería constancias. El periodo para que los candidatos autónomos recaben 

firmas de apoyo ciudadano es de 45 días. "A nosotros nos queda acoplarnos a esas fechas y tiempos que nos 

marcan en el INE, acabamos de emitir el acuerdo donde aprobamos modificaciones a diversas fechas del calendario 

para el proceso electoral local, en la elección que se avecina", explicó Fabián Hernández García. (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 

El Independiente-Trabajan para erradicar violencia política hacia mujeres: En la séptima reunión del 

Observatorio de Participación Política de las Mujeres de Hidalgo, el presidente de ese mecanismo y secretario de 

Gobierno Simón Vargas Aguilar fue ratificado en el cargo por un periodo más, al igual que la secretaría ejecutiva, 

encabezada por la directora general del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM) Concepción Hernández Aragón. 

El tema central de la reunión fue la violencia política contra las mujeres. Al respecto, Simón Vargas destacó el reto 

que implica el proceso electoral de 2018, una elección muy competida, por lo que pidió a todas las instancias 

involucradas trabajar de manera coordinada en el marco de la ley. Lamentó que el tema no estuviera incluido en la 

reciente reforma electoral de Hidalgo, en virtud de que no fue tipificada a nivel federal, por lo que exhortó al 

Instituto Estatal Electoral (IEE) y a la fiscalía para la atención de delitos electorales a hacer efectivo el convenio 

firmado el 11 de octubre en materia de prevención del delito electoral para fomentar la cultura de la denuncia;  

asimismo, pidió a la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) sensibilizarse ante ese tipo de 

ilícitos para sancionarlos con todo el rigor de la ley. Manuel Alberto Cruz Martínez, presidente del Tribunal Electoral 

del Estado de Hidalgo (TEEH), informó sobre los avances del protocolo de atención a la violencia política contra las 

mujeres, que realizan en coordinación con varias dependencias que conforman el observatorio, y esperan concluirlo 

el 25 de noviembre. El documento tiene como objeto principal fortalecer la prevención y atención de la violencia 

política contra las mujeres por razones de género, procurando la sanción, reparación del daño, así como derivar las 

órdenes de protección en caso necesario. Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del IEE, informó que 

llevan a cabo un intenso trabajo de prevención y difusión de los derechos políticos de las mujeres dirigida a la 

ciudadanía, con el fin de promover la cultura democrática con perspectiva de género. Dentro de la reunión 

incorporaron de manera formal al observatorio a la fiscalía de asuntos electorales, dependiente de la PGJEH, como 

integrante invitada. (Redacción, página 04) 
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Agenda Hidalguense-Ratifican a SEGOB en la presidencia del Observatorio de Participación Política 

de las Mujeres Hidalgo; (Redacción, página web) 

Cursor en la Noticia-Ratifican a SEGOB en la presidencia del Observatorio de Participación Política 

de las Mujeres de Hidalgo; (Redacción, página web) 

Uno más Uno-Ratifican a SEGOB en la presidencia del Observatorio de Participación Política de las 

Mujeres: (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-Ciudadanos Hidalguenses, aún sin registro ante IEEH: La Organización de Ciudadanos 

Hidalguenses continúa sin reportarse ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, el consejero Salvador Franco En 

entrevista, el también presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos, explicó que a pesar de no 

haberse reportado, la organización aún tiene la posibilidad de llevar a cabo sus asambleas municipales con mínimas 

al registro como partido local. Sin embargo, ve difícil que logren organizar las asambleas mínimas requeridas para 

la legislación local en los próximos meses. "La otra organización sigue sin repararse, ojalá que les diera tiempo para 

reponerlas, no podernos decir que no se admite porque que-da abierto, es parte del criterio que hemos tomado en 

cuenta, pues estamos abiertos a que traigan su programa, pero cada día que pasa se hace más difícil", expuso. 

Franco Assad recordó que en un inicio, el IEEH recibió la petición de cinco organizaciones que pretendían realizar 

lo necesario para convertirse en partidos; sin embargo, una de ellas se retiró por decisión propia; una más no 

presentó documentación requerida y se le negó el registro; y sólo tres continuaron con el procedimiento. De esas 

tres, ahora sólo dos continúan con el desahogo de asambleas municipales. Franco Assad indicó que mínimo deben 

realizar 56 asambleas municipales, aunque en el caso de la que sigue sin reportarse podría modificar su calendario 

y hacerlas de manera distrital, en mínimo 12 de los 18 distritos. Reiteró que a la fecha de las cinco que iniciaron los 

trámites, sólo dos continúan con los siguientes pasos para convertirse en partidos políticos locales. (Verónica 

Ángeles, página 07) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-“Recuperará PRI Pachuca por mal gobierno panista”: El gobierno municipal de Acción Nacional en 

Pachuca carece de “sensibilidad y oficio político”, lo que permitirá al tricolor recuperar las diputaciones locales de la 

capital en el proceso electoral de 2018, aseguró el presidente del PRI en el estado, Leoncio Pineda Godos. Previo a 

decidir quién será el dirigente del Comité Directivo Municipal (CDM) en la demarcación, vía prelación, el dirigente 

manifestó que el caso pachuqueño es “especial”, ya que incluye 129 seccionales. El Comité Directivo Estatal (CDE) 

se reúne con las estructuras y los coordinadores de zona para conformar un plan que contenga el punto de vista 

de las diferentes expresiones del partido, indicó. Hasta el momento, han manifestado su intención de estar al frente 

del CDM Pachuca once personas, expresó Pineda, quien ha sostenido entrevistas con Camerina González, Esteban 

Mercado, David Hernández y Héctor Rivas Osorio. “Tenemos que hacer un acto de conciencia, una autocrítica y, 

derivado de eso, tenemos que buscar los mejores perfiles”, dijo en entrevista con Criterio. “En el proceso electoral 

pasado, la gente optó por una nueva opción que no ha dado los resultados y las esperanzas que la gente tenía en 

ellos; se fueron porque estos gobiernos no tienen responsabilidad. Recorremos las calles de Pachuca y Mineral de 

la Reforma y el sentimiento es de encono, de molestia, porque no se ha visto reflejado en actos lo que proponían” 

agregó. Para recuperar los distritos Pachuca Oriente, Pachuca Poniente y Villas del Álamo, en la actualidad en manos 

de representantes albiazules, el PRI presentará nuevo perfiles. “Si queremos volver a ser una opción como partido, 

tendremos que presentar mejores cuadros, capacitarlos y hacerlo sensibles para que escuchen y atiendan a la 

gente; redoblar los esfuerzos para ser los mejores para la ciudadanía”, aseguró. "En el proceso electoral pasado la 

gente optó por una nueva opción que no ha dado los resultados y las esperanzas que la gente tenía en ellos; se 

fueron porque estos gobiernos no tienen responsabilidad” Leoncio Pineda Godos , líder del PRI. (Marisol Flores, 

página 09) 

Capital Hidalgo-Acreditará CEN del PRI candidaturas a diputación; (Sergio Juárez, página 09) 
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El Independiente-Capacitan a autoridades municipales de Movimiento Ciudadano: Este fin de semana, 

representantes municipales de Movimiento Ciudadano (MC) Hidalgo recibieron un curso de capacitación en Pachuca, 

con la finalidad de fortalecer el trabajo de gestión municipal y con ello beneficiar a la ciudadanía. En un comunicado, 

el partido explicó que es parte fundamental del proyecto la capacitación, no solo de los ciudadanos, sino de cada 

uno de los militantes y representantes en el estado, por esa razón regidores y síndicos recibieron el curso sobre 

fundamentos de la administración municipal. La actividad inició con la participación del regidor de Pachuca por MC 

Octavio Castillo Acosta, quien expuso las actividades específicas de los regidores y síndicos, además de la 

documentación básica que todo funcionario público debe conocer y cómo ejercerla para llevar una administración 

real que beneficie al municipio. Alfredo Cabrera Román fue el encargado de continuar con los temas de las facultades 

de los servidores públicos, leyes de disciplina financiera para un sano ejercicio de los recursos, además de los 

derechos y obligaciones que rigen a todos los integrantes de un cabildo. A la jornada asistieron el diputado local 

Miguel Ángel de la Fuente, quien dio la bienvenida a los más de 60 funcionarios que acudieron; el delegado nacional 

de MC en Hidalgo Rafael Garnica Alonso, encargado de exponer los motivos de la capacitación; y Damián Sosa 

Castelán, coordinador estatal del partido, quien clausuró los trabajos y dio un mensaje a los presentes. Sosa Castelán 

destacó que los encargados de tomar las decisiones en los municipios son los integrantes del cabildo, por lo que su 

intervención es fundamental para el trabajo de gestión. Además, exhortó a regidores y síndicos a seguir 

capacitándose para ofrecer una administración más eficiente en favor de la ciudadanía hidalguense . (Redacción, 

página 05) 

El Independiente-Presentan en Tula Frente Ciudadano por México: Con sede en Tula y con la presencia de 

liderazgos de diferentes partidos políticos y organizaciones de la sociedad civil , fue presentado el Frente Ciudadano 

por México, que tiene la intención de formar una mesa plural que asuma primero las demandas de la población de 

la región y posteriormente analice la factibilidad de conformar una alianza electoral entre diferentes fuerzas políticas 

de cara a 2018. De acuerdo con políticos que conforman el grupo, la idea es crear un programa común para impulsar 

los candidatos a los puestos de elección popular de la región Tula, Tepeji, Mixquiahuala y Huichapan. El objetivo de 

la alianza entre los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano 

es tener candidatos que compitan en las elecciones del siguiente año y continúe el trabajo hasta 2024, fecha en 

que el siguiente sexenio presidencial entregará el Poder Ejecutivo y el frente pueda seguir consolidado entre l a 

población. El evento tuvo la presencia del senador del PRD Isidro Pedraza, el líder del sol azteca en Hidalgo Ramón 

Flores, la diputada local Sandra Simey Olvera, así como representantes y posibles aspirantes a las candidaturas de 

la región como el exdirigente Manuel Hernández Badillo; los regidores del PRD de Atotonilco de Tula, Efraín Pedraza; 

de Tula, Josué González, Rosa Olivia García y Gustavo Guerrero; y del PAN, Guadalupe Peña. Además de alcaldes, 

síndicos, exregidores y líderes partidistas del PAN y PRD de los ayuntamientos de Tepeji, Tlaxcoapan, Tlahuelilpan, 

Ajacuba, Atitalaquia, entre otros. (Redacción, página 05) 

Uno más Uno-Presentan en Tula Frente Ciudadano por México; (Redacción, página 04) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Milenio-Dos hidalguenses van como independientes: Tras el cierre de la convocatoria del Instituto Nacional 

Electoral (INE) para los ciudadanos interesados en postularse como candidatos a la Presidencia de la República por 

la vía independiente para el proceso electoral federal 20172018, de los 86 aspirantes registrados, dos son originarios 

del estado de Hidalgo; se trata de Porfirio Moreno Jiménez y José Francisco Flores Carballido. Ambos aspirantes 

hidalguenses buscarán la candidatura junto a personajes corno la ex panista Margarita Zavala Gómez del Campo; 

el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón; el comunicador Pedro Ferriz de Con; y el senador 

independiente de Guerrero, Armando Ríos Piter. Porfirio Moreno Jiménez y José Francisco Flores Carballido deben 

de contar con 866 mil 593 firmas de la ciudadanía distribuidas en por lo menos 17 entidades federativas , que sumen 

cuando menos el 1 por ciento del total en la lista nominal de electores en cada una de ellas . Sin embargo, cabe 

mencionar que Porfirio Moreno se inscribió en el proceso electoral de 2016 en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) como candidato ciudadano a gobernador del estado, en donde debía reunir 57 mil 900 firmas de las cuales 

apenas pudo juntar mil 200. Ahora, en busca de la candidatura a la Presidencia de la República por la vía 

independiente debe reunir 866 mil 593 firmas. Porfirio Moreno y José Francisco Flores deberán iniciar a reunir las 

firmas a partir de hoy y hasta el 12 de febrero de 2018. Las solicitudes de registro de candidaturas independientes 

deberán presentarse por escrito entre el 11 y el 18 de marzo de 2018 en el Consejo General del Instituto Nacional 
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Electoral, El INE sesionará el día 29 de marzo de 2018 para acordar lo conducente respecto a las solicitudes de 

registro de candidaturas independientes, De acuerdo con el Instituto, de las 86 manifestaciones de intención para 

participar corno candidatos independientes a la Presidencia de la República para las elecciones del próximo año 

siete son mujeres y 79 hombres. (Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Buscan dos empresarios presidencia independiente; (Marisol Flores, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Mienten sobre grado académico: Magistrado y secretaria general del Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo se ostentan con un grado académico que no tiene. Jesús Raciel García Ramírez, magistrado del 

TEEH, y Jocelyn Martínez Ramírez, secretaria general, aparecen con grado de maestría; sin embargo, al consultar 

el. Registro Nacional de Profesiones y páginas donde se pueden revisar las cédulas profesionales como Búho Legal, 

se tiene que el último grado de estudios de ambos es la licenciatura en Derecho. La Fracción XVII del Artículo 69 

de la Ley de Transparencia del Estado de Hidalgo se refiere a la información curricular desde el nivel de jefe de 

departamento o equivalente hasta el titular del sujeto obligado, así como, en su caso, las sanciones administrativas 

de que haya sido objeto. En dicho apartado ambos funcionarios aparecen con maestría corno nivel máximo de 

estudios. Jocelyn Martínez Ramírez estudió la licenciatura en Derecho en la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (AUEH). Asimismo, dice tener la especialidad en Derecho Público en la Escuela Libre de Derecho y maestría 

en Derecho Procesal Constitucional en la Universidad Panamericana. En la consulta en el Registro Nacional de 

Profesiones (RN) se encontró que tiene una cédula profesional tipo Cl, expedida en el año de 2007, por haber 

estudiado la licenciatura en Derecho. Por su parte, el magistrado Jesús Raciel García tiene un título expedido por la 

Universidad estatal y agrega que fue aprobado por unanimidad en examen teórico practico por temario en materia 

electoral. Asimismo, aparece con el grado de maestro en Derecho Electoral por la Universidad de Tlaxcala; sin 

embargo, al ser consultado en el RNP no se halló el registro de cédula o título bajo ese criterio. De acuerdo con los 

datos de la consulta, el último grado de estudios del magistrado  es la licenciatura en Derecho cursada en la UAEH, 

la fecha de expedición de la cédula tipo Cl fue en el año 2005. En la misma situación se encuentra la magistrada 

María Luisa Oviedo Quezada, quien aparece en el listado publicado en el sitio de transparencia con grado de 

maestría; sin embargo, al ser consultado el RNP su nombre se liga a una cédula profesional expedida en 1985 por 

la licenciatura en Derecho de la UAEH. Tiene cédula de técnico secretaria ejecutiva inglés español cursado en el 

CBTis número 8 (CECYT no. 15) en el año de 1982. El artículo 266 del Código Penal establece la usurpación de 

profesiones como un delito. Y lo conceptualiza corno "ejercer actos propios de una profesión sin tener título o 

autorización legal y se ostente como profesional de a materia, se le impondrá de seis meses a cinco años de prisión". 

(Verónica Ángeles, página 07) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Reitera gobernador impulso a la Huasteca con proyectos: Anunció el gobernador Omar Fayad que 

durante los últimos meses de 2017 la Secretaría de Desarrollo Agropecuario de Hidalgo (Sedagroh) apoyará a 

productores del campo de la zona Huasteca, con lo cual se alcanzará una inversión para este rubro de 60 millones 

de pesos. Durante la entrega de cacao y azúcar que realizó este fin de semana el mandatario hidalguense en esta 

región, afirmó que entre otros beneficios comenzaron los trabajos de la carretera Tehuetlán-Pachuca, entre otras 

acciones. "El gobierno de Hidalgo trabaja con responsabilidad para atraer más y mejores proyectos a la Huasteca, 

para que salgan adelante las comunidades y su población". Subrayó que el trabajo aplicado desde hace un año 

ofrece resultados, la modernización de la carretera inicia en Huejutla, por tanto se llegará con más proyectos y 

apoyos a todos los rincones del estado. El reto de la actual administración estatal es impulsar el desarrollo de las 

familias hidalguenses; "en la Huasteca deben estar seguros de que en mí tienen a un amigo, continuaré aportando 

para el crecimiento y desarrollo de la región". Durante la entrega de azúcar y cacao Omar Fayad consideró esta 

festividad como un gran homenaje a los santos difuntos, solicitó de manera respetuosa a los asistentes guardar un 

minuto de silencio por los lamentables acontecimientos ocurridos recientemente en el país y que cobraron la vida 

de muchos mexicanos. "Aquí están nuestras raíces, ustedes saben cómo su gobernador quiere a esta región y a su 

gente, por eso estoy con ustedes. En esta Huasteca he aprendido mucho de la vida, porque aquí he visto las más 

grandes necesidades del estado, por eso seguiré viniendo para traer los mayores beneficios posibles, ese es mi 

compromiso". En total se entregarán 160 mil paquetes, que contienen un kilogramo de cacao y uno de azúcar, en 

Atlapexco, Huautla, Huazalingo, Huejutla, Jaltocán, San Felipe Orizatlán, Yahualica, Xochiatipan, Calnali, Lolotla, 
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Molango, Tepehuacán. HOSPITAL. Al finalizar el evento, el gobernador visitó de manera sorpresiva el Hospital 

Regional de Huejutla, donde encontró varias anomalías que afectan la atención de pacientes. Giró instrucciones 

para que en próximos días se atiendan dichas deficiencias que tiene actualmente el nosocomio; "en la visita sorpresa 

nunca apareció el director". (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Entrega Fayad cacao y azúcar para el Xantolo; (Redacción, página 12) 

El Independiente-Entrega gobierno cacao y azúcar en Huejutla; (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Estoy comprometido con la gente huasteca; (Redacción, página 13A) 

Plaza Juárez-Entrega Fayad cacao y azúcar en la Huasteca; (Redacción, página 2A) 

Síntesis-Destinan 60 mdp en apoyo a productores; (Edgar Chávez, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

‘Fiebre’ de independientes 

Lo de hoy en política es ser independiente. Desde un gobernador en funciones hasta una ex primera dama lo dicen. 

Lo de someterse a los lineamientos e ideología de un partido es del pasado. La partidocracia parece haber llevado 

al límite las pasiones por la búsqueda del poder absoluto al grado que el Instituto Nacional Electoral recibió un total 

de 85 solicitudes de ciudadanos y ciudadanas que buscan ser el primer Presidente de México sin ser postulado por 

un órgano político en la era moderna. De acuerdo al INE, de las 86 manifestaciones de intención entregadas hasta 

el plazo de la convocatoria oficial, únicamente siete corresponden a mujeres, el resto son varones. De los registros 

presentados, ocho fueron dictaminados como improcedentes por incumplir alguno de los requisitos establecidos en 

la convocatoria a pesar de ser requeridos por el INE, otros 38 se encuentran en proceso de contestar algún 

requerimiento realizado por la autoridad electoral y 40 más fueron sido citados para recibir su constancia desde 

ayer en la sede del Instituto. Las ocho manifestaciones de intención que fueron rechazadas, fue por falta de 

documentación o incumplimiento de requisitos solicitados en la convocatoria, y en 38 casos el organismo emitió 

diversos requerimientos sobre la documentación presentada. El INE también recibió 278 manifestaciones de 

ciudadanos interesados en ser legisladores a través de la vía independiente, de las que 240 corresponden a una 

diputación federal y 38 al Senado. De las 240 solicitudes para llegar a la Cámara de Diputados, 185 resultaron 

procedentes en 148 distritos de 28 entidades. Ahí tienen pues a Margarita Zavala Gómez del Campo; al gobernador 

de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón; al comunicador Pedro Ferriz de Con; al senador por Guerrero, Armando 

Ríos Piter; y de Hidalgo, Porfirio Moreno Jiménez y José Francisco Flores Carballido. Del primer hidalguense se 

puede decir que se trata de una aventura más en su alocada carrera política que lo ha llevado a intentar ser 

diputado, presidente municipal y ahora Presidente de México. El abogado originario de Tizayuca ya abanderó causas 

social demócratas, tricolores, albiazules, apoyo al PES, incluso se le vinculó a Morena. Ahora sonríe de nuevo y 

socializa en sus redes el haber acudido al INE a registrarse en su camino a Los Pinos. Basta recordar que la última 

ocasión que quiso ser gobernador independiente de Hidalgo no pudo juntar las firmas suficientes para la candidatura 

por lo que desistió. Del segundo, se trata de un empresario quien de la nada emerge para buscar en la política un 

proceso de transformación para la ciudadanía. Muy poco para lo que requiere este país tan dañado por los actuales 

modelos económicos y las políticas públicas que se aplican a capa y espada en todas las entidades federativas . La 

fiebre de los independientes llegó para dar inicio a un 2018 que desde ya pinta mal y de malas para el país . Pobre 

México.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

Raúl Camacho en problemas 

Panista luego de que no le cumplieron un compromiso firmado por el secretario de Gobierno y el presidente del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) de que el sería postulado a la presidencia municipal de Mineral de la 

Reforma al concluir el gobierno de Miguel Escamilla, decidió apoyar Luis Enrique Baños Gómez en contra de Filiberto 

Hernández Monzalvo que al final ganó la alcaldía en la mesa, gracias a una operación “legal” del desaparecido grupo 

La Joya. Así Raúl Camacho Baños, inició una campaña permanente en todo el municipio que junto a los yerros de 

Filiberto Hernández y a la falta de voluntad política del gobernador Francisco Olvera Ruiz para frenar la pésima 

administración, le abrieron el camino para lograr un contundente triunfo en esta municipalidad metropolitana donde 

los ciudadanos castigaron al PRI, que para coronar sus errores postularon un candidato no priista. Camacho Baños 

realizó una campaña que descalificó lo realizado por administración del priista, y empezó a realizar compromisos 

que prometían transformar a Mineral de la Reforma y auditar todo para castigar legalmente a Hernández Monzalvo, 

pero no ha podido cumplir la mayoría de sus promesas, en medio del desencanto de los pobladores que a un año 

consideran se equivocaron. Raúl Camacho camina de traspié en traspié; ahora no sólo enfrenta a los comerciantes 

semifijos que demandan la construcción de un mercado en Los Tuzos, la detención de su padre afecta la imagen 

del ayuntamiento y en breve le espera otro escándalo legal al presidente municipal , que ve en la postulación a 

diputado federal la salida a la trampa en la que se metió llamada ayuntamiento. Raúl Camacho Baños enfrenta dos 

carpetas de investigación por falsificación de documentos en un juicio laboral al presentar una renuncia apócrifa 

como prueba con la firma de recibido por el presidente municipal, lo que seguirá deteriorando la imagen de su 

gobierno, no sólo la reciente detención de su padre el médico internista Raúl Camacho Pagola, según la causa penal 

32/2016-II.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Quien ya superó su manía de las selfies y ya encontró una nueva es el alcalde de  Tepeapulco, Alfonso 

Delgadillo, a quien se le puso la piel chinita al presentar al grupo Palomo en el marco de la Feria Industrial 

Sahagún. Los asistentes comentaron que ojalá el edil tomará la misma manía de trabajar en los temas pendientes 

que tiene con la población como es la falta de obra pública y la inseguridad, además de que la gente reclama el 

crédito-adeudo que solicitó de alrededor de 7 millones al Congreso del estado sin ciudadanizar el para qué y el 

porqué de la deuda. Días difíciles se viven en Tepeapulco.  

 

:Que Ciudadanos en la capital están indignados porque el agua que brota de la fuente del Parque de la 

Familia está muy sucia y el piso de la misma es demasiado resbaloso a falta de mantenimiento. Reportan que ha 

habido muchos accidentes entre menores, quienes suelen mojarse y refrescarse en la fuente y temen que pueda 

ocurrir algo peor. Enfatizaron que es necesario que la Dirección de Parques y Jardines municipa l atienda su 

llamado para prevenir futuros y mayores incidentes.  

 

:Que De nueva cuenta una firma extranjera de moda utilizó los diseños de Tenangos para sus prendas sin darles 

crédito a los artesanos hidalguenses quienes tienen registrada la marca. La empresa española Mango incluye 

prendas bordadas, entre ellas una sudadera con Tenangos. La prenda que se puede comprar por Internet, cuesta 

más de mil 500 pesos. Recordemos que no es la primera vez que esto ocurre, en el pasado la marca de la 

diseñadora Pineda Covalin fue señalada por supuesto plagio de diseños indígenas.  

 

:Que Se contabilizan 180 demandas contra el Poder Ejecutivo por presuntos ceses de trabajo injustificados, 

reconoció la titular de la secretaria del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo. Sin embargo, en entrevista 

contradijo las cifras que ofreció en comparecencia, pues mencionó que se lograron 275 laudos a favor de los 

trabajadores y con los medios dijo que 235. Relató que tuvieron más de mil casos de igual número de ex empleados 

de la administración pública y que están pendientes por resolver 180 demandas.  

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Soy un ciudadano que vive las circunstancias de nuestro país y, más allá de todo, quiero contribuir a ser mejor, 

primero yo mismo, porque si yo no cambio no modificaré a la sociedad y venimos a conciliar los intereses de un 

país” 

Francisco Flores Carballido 

Empresario hidalguense, sobre registro como candidato independiente a la presidencia 

 

"En unos 15 o 20 días más ya van a empezar, hay mucha rumorología eso sí, hay muchos rumos de mucha gente 

que aspiran a ser senadores o diputados federales, pero que me hayan dicho a mí de manera personal hasta ahora 

no” 

Leoncio Pineda Godos 

Presidente estatal del PRI, sobre nombres para candidaturas al Senado o diputados 

 

"Somos una buena plataforma de exportación, a nivel país México es la segunda nación con mayor número de 

tratados comerciales en el mundo, Estados Unidos y Canadá son lo más fácil, pero podemos expandirnos” 

José Luis Romo Cruz 

Secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo, sobre aumento de exportaciones 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que el nombre del alcalde Raúl Camacho Baños salió a relucir en un expediente mercantil en la Ciudad de México , 

donde sus padres, para simular un embargo de su abogado y amigo, Ricardo Peón San Martín, aseguraron que 

firmaron dos pagares por siete millones de pesos, dinero que supuestamente recibieron su casa y que, declararon, 

sirvió para financiar su campaña a la alcaldía. Lo cierto es que nunca recibieron tal dinero, sino que fue la forma 

más burda en que los Camacho Baños simularon un frade, mediante el cual Peón San Martín les “embargó” sus 

bienes para evitar que estos fueran a parar a manos de familia de la axalcaldesa María Guadalupe Baños Madrid, 

quien habría defraudado a sus hermanas por casi 800 mil dólares con la venta de un terreno. Qué bonita familia.  

 

Que el director de Reglamentos y Espectáculos de Pachuca, Leonardo Escudero Sánchez, se molestó luego de que 

la Promotora de Espectáculos de Hidalgo no le quiso regalar boletos para el espectáculo de Gerardo Ortiz , cantante 

de corridos, y decidió ir a desquitarse con la feria y armar un alboroto el viernes. Por cierto, hay quien dice que la 

actual administración de Pachuca ha cobrado más por esta feria, que Eleazar García en sus seis años.  

 

Que José Manuel Ríos González, director del Hospital Regional de la Huasteca, brilló por su ausencia este pasado 

fin de semana cuanto el gobernador Omar Fayad realizó una visita sorpresa al nosocomio, al donde nunca apareció 

su director. Vale resaltar que el gobernador encontró varias anomalías, desde humedad en los plafones, baños en 

mal estado, falta de sillas en la sala de espera, en urgencias y hasta la inasistencia de personal médico. No se diga 

se la falta de atención a los pacientes.  

 

Que la militancia del Partido de la Revolución Democrática en la entidad empieza a inquietarse por el posible relevo 

del Comité Ejecutivo Estatal, que encabeza Ramón Flores. Varios liderazgos del sol azteca cuestionan los pocos 

resultados positivos de su dirigente. Por lo pronto, ya está en puerta la convocatoria para renovar el Comité Ejecutivo 

Nacional que dirige Alejandra Barrales, por lo que será hasta después de ese evento es cuando pudiera generarse 

el movimiento en el cuadro estatal.  

 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

Empleados de la Secretaría de Cultura se suben al tren del desempleo, cortesía de la demagogia.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Alejandro Enciso: Por una senda sin aspavientos avanza el joven responsable de la Secretaría Particular 

del gobierno hidalguense. Enciso Arellano da muestra de que no por mantener un perfil bajo se carece de talento 

para enfrentar con habilidad los retos diarios, además de continuar en el círculo más cercano del gobernador, lo 

que habla de lealtad, moneda muy escasa en estos días, por cierto.  

 

Abajo-Nabor Pérez: Ya pasó más de un año de que Pérez Juárez llegara a la alcaldía de Xochicoatlán y lejos de 

observarse cuestiones positivas para el municipio crecen las quejas e inconformidades. Para nadie es un secreto 

que prevalecen las carencias en esta zona del estado y el profesor sigue dormido en sus laureles sin cumplir las 

tantas promesas que hizo en campaña.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ESPERA 

Tal parece que las cosas siguen empeorando para el alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho, 

pues luego de dictarse la sentencia de prisión formal en contra de su padre, derivada de un proceso 

judicial, los grillitos manifestaron que el señor se puso mal y tuvo que ser trasladado hasta un 

nosocomio de la capital hidalguense, a la espera de resolver su situación, aunque ya también se anticipa 

que saldrá libre bajo fianza.  

 

CUENTAS 

Una vez que concluyó la etapa de manifestación de intención para candidatos independientes a la 

Presidencia de la República, el Instituto Nacional Electoral (INE) informó que acudieron un total de 

74 ciudadanos, quienes comenzarán con la fase de recopilación de firmas a partir del 16 de octubre al 

12 de febrero; respecto a los aspirantes autónomos al senado se inscribieron 26 postulantes en todo 

el país y 242 para diputados federales, en el caso de Hidalgo acudieron dos postulantes a una curul en 

San Lázaro.  

 

CERRADO 

Este fin de semana hubo nuevas protestas en contra del ayuntamiento de Pachuca, pues resulta que el 

deportivo Piracantos permaneció cerrado con cadena y candado respectivo, lo que impidió a quienes 

gustan del deporte realizar actividades en dicho espacio que forma parte del patrimonio común de la 

población capitalina. Lo peor de todo es que ni una sola autoridad ofreció cuando menos una 

explicación sobre el hecho. Además continúa el problema de la recolección de basura en esta y otras zonas.  

 

PUROS DICHOS 

Vaya que de ordenado, como dice el slogan del gobierno municipal de Tlaxcoapan 2016-2020, no tiene 

nada, o al menos así quedó de manifiesto durante la pasada sesión extraordinaria en que la tesorera, 

Julissa Arteaga García, promovió que se aprobara la Ley de Ingresos 2018, pero sin hacer llegar 

previamente un juego de tablas de valores a los integrantes de la asamblea municipal, aún el propio 

alcalde Jovani Miguel León Cruz carecía de ellas… la repartición de tabuladores se hizo en tiempo 

real durante la sesión; “para muestra basta un botón”.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Carstens: respeto a SHCP ante disensos: Satisfecho con el resultado del trabajo para combatir 

la inflación, y no tanto en la parte de política fiscal, cuando aumentó la deuda pública, Agustín Carstens, quien 

dejará de ser el gobernador del Banco de México (Banxico) a partir de diciembre próximo, arma que no hay 

diferencias con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Hay un diálogo fluido entre ambas políticas porque no 

se conducen en el vacío, dice en entrevista con EL UNIVERSAL en las oficinas que ocupó como funcionario del 

Fondo Monetario Internacional (FMI), en la avenida Pensilvania, desde donde se ve por la ventana la bandera 

tricolor a la entrada de la embajada de México, que se ubica enfrente. No tiene una opinión en particular sobre si 

la posición de secretario de Hacienda podría ser un buen semillero de presidentes en México, pero menciona las 

características que debe tener quien aspira a ocupar el cargo. No importa que salga de la Secretaría de Hacienda, 

de otra dependencia o si es un gobernador o un candidato independiente, arma. Lo importante es que tenga 

liderazgo y sea honesto, que predique con el ejemplo; la experiencia nadie la tiene porque no hay reelección en 

nuestro país, pondera. En su última entrevista que concede como funcionario del FMI, en donde presidió desde 

2015 el Comité Monetario y Financiero Internacional, el banquero central reitera que se irá tranquilo a Basilea, 

Suiza, a dirigir el Banco de pagos Internacionales (BIS por sus siglas en inglés), porque dejará la inflación 

encaminada hacia 3%, meta que al principio parecía aspiracional y con las condiciones actuales parece alcanzable. 

(Leonor Flores, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/carstens-respeto-shcp-ante-disensos 

La Jornada-Las candidaturas independientes, feria del absurdo: El insólito interés que generaron las 

candidaturas independientes desbordó todas las expectativas, pero ahora los aspirantes deberán sortear la etapa 

crítica que les depara la ley para garantizar estar en las boletas del año próximo. El Instituto Nacional Electoral 

(INE) reportó ayer que expresaron su intención de ser candidatos independientes a la Presidencia de  la República 

86 ciudadanos –de ellos solamente siete son mujeres–, de los cuales 40 han sido calificados de procedentes, a 38 

se les pidió contestar un requerimiento y ocho fueron declarados improcedentes. De acreditar los 38 solicitantes el 

requerimiento de la autoridad electoral –en las próximas 48 horas–, serían en total 78 aspirantes a la Presidencia 

quienes pasarían a la segunda etapa, esto es, la recolección, cada uno, de las 866 mil firmas a las que los obliga la 

ley –uno por ciento de la lista nominal– para estar en las boletas en 2018. Aunque improbable, en caso de lograr 

acreditar este requisito, implicaría la recolección de 67. 5 millones de firmas; esto representa 76 por ciento de 

electores en el país. La cantidad es tan desproporcionada que esto equivaldría a que la totalidad de electores de 30 

estados de la República –con excepción de los registrados en el estado de México y Ciudad de México– deberían 

dar su firma de apoyo a los aspirantes a la candidatura presidencial. Si las dimensiones son muy elevadas en 

términos del volumen de firmas a recolectar por los aspirantes independientes –tanto por el número que expresó 

su intención de serlo, como por el elevado porcentaje de firmas que impone la ley como requisito–, en términos del 

gasto que puede realizarse para oficializar esta aventura política también adquieren proporciones impensables , si 

bien se tratará de recursos privados, que los aspirantes podrán obtener. (Alonso Urrutia, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/16/politica/003n1pol 

Excélsior-Analizan en TLC irse a extrainnings; prevén nuevas rondas: Las tres rondas faltantes para la 

negociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) podrían extender su duración ante la 

dificultad de llegar a acuerdos. Consultados por la agencia Reuters, tres fuentes cercanas a las negociaciones 

advierten que los cambios que el presidente Donald Trump exige en el acuerdo son una “línea dura” que México y 

Canadá no aceptarían fácilmente. De acuerdo con la publicación, el equipo busca fechas para rondas extra a inicios 

del próximo año. Inicialmente, los tres países determinaron diciembre como límite para evitar la elección presidencial 

en México. Ahora dicen que podrían llegar a febrero sin problemas. Los puntos que han complicado la negociación 

tienen que ver con exigencias en el sector automotriz, la revisión del tratado cada cinco años y la conclusión de un 

sistema de arreglo de controversias. Asimismo, especialistas consultados por el The Wall Street Journal (WSJ) 

advierten que si se cancela el TLCAN, Estados Unidos perdería 256 mil empleos en un periodo de tres a cinco años; 

México, 951 mil y Canadá, 125 mil. Evalúan si el TLCAN necesita más rondas Según observadores, las negociaciones 

del tratado podrían extenderse hasta febrero del año próximo. Los negociadores que buscan modernizar el TLCAN 

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/carstens-respeto-shcp-ante-disensos
http://www.jornada.unam.mx/2017/10/16/politica/003n1pol
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se están quedando sin tiempo y parecen listos para extender las rondas de conversaciones restantes, en un intento 

por cumplir una fecha límite de finales de año a medida que aumentan las tensiones , dijeron tres fuentes. El 

gobierno del presidente Donald Trump, quien exige importantes cambios al Tratado de Libre Comercio de América 

del Norte, ha presentado una serie de propuestas de línea dura que los socios de México y Canadá dicen que será 

difícil aceptar. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/16/1194940 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Padres de familia rapiñeros 

Se requiere una gran dosis de miseria para intentar hacer un asqueroso negocio pretextando el trauma que los hijos 

pueden arrastrar por el temblor del reciente 19 de septiembre. Un sinvergüenza padre de niños que estudiaban en 

el colegio Rébsamen, y que se ostenta como vocero de un centenar de vivales como él, pide que el gobierno beque 

del kínder a la universidad a todos los menores que no corrieron la mala suerte de los 19 que ahí murieron, o sea, 

el titipuchal de niñas y niños que sobrevivió al fatídico terremoto. Esa escuela no era pública, sino particular. Una 

de miles y miles gratuitas y de paga en las que centenares de miles de madres y padres de familia tienen a sus 

hijos estudiando pero a ninguno se le ocurriría semejante abuso. A ese mal padre y sus representados les faltará 

vida para celebrar que sus hijos no hayan sido aplastados como sus compañeritos en vez de buscar el multimillonario 

favor del erario envuelto en una tortilla. ¿Qué diferencia a estos vivales de los casi cuatro mil falsos damnificados 

que estiraron la mano para agandallarse pinches tres mil pesitos...? 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el Frente Ciudadano por México (PAN, PRD y MC) definirá “en pocos días” su plataforma de gobierno y el 

método de selección de sus candidatos hacia las elecciones de 2018. El legislador y ex dirigente nacional 

perredista Jesús Zambrano, uno de los más entusiastas promotores de la alianza de izquierdas y derechas , 

recomendó por ello a los dirigentes de Morena, Andrés Manuel López Obrador, y del PRI, Enrique Ochoa 

Reza, “estar muy pendientes” de las definiciones del frente opositor.  

  

:Que a partir de mañana el INE pondrá a trabajar los 4. 5 millones de pesos que se invirtieron para facilitar la 

verificación de apoyos ciudadanos de los 40 aspirantes a una candidatura independiente a la Presidencia. Con eso 

de que en ocasiones pasadas hasta los muertos respaldaban a algunos ciudadanos... 

  

:Que la oposición en el Senado alista protestas en la sesión de mañana contra el nuevo gasolinazo. De acuerdo con 

el senador de PT-Morena Mario Delgado, que ahora ocupa la secretaría de la Comisión de Hacienda, tan solo el 

precio de la Magna alcanza ya un aumento de 40 centavos, y suba o baje la cotización del dólar, el gobierno no 

tiene intención de dar marcha atrás en el alza a los combustibles.  

  

:Que a título personal, Patricia Kurczyn, comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales, hizo una petición al jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel 

Ángel Mancera, o a quien corresponda: que como parte de las medidas que se han tomado para apoyar a las 

personas que resultaron afectadas por el terremoto del 19 de septiembre, se aplique una política para evitar el 

incremento desproporcionado en las rentas de departamentos en la capital, porque dicen que de pronto andan por 

las nubes.  

  

:Que en el gobierno federal han llamado mucho la atención los días de descanso que se tomó el Poder Judicial de 

la Federación a partir del jueves 12 de octubre. En las oficinas gubernamentales están sorprendidos porque ni 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/16/1194940
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siquiera la Presidencia de la República ni el Congreso de la Unión pararon actividades, en momentos en que hay 

que ponerse al corriente con diversas tareas después de los sismos de septiembre pasado.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

RENEGOCIACIÓN DEL TLC 

Después de meses de fortaleza, el peso ha vuelto a caer. El viernes 13 de octubre cerró en ventanillas bancarias a 

19. 25 por dólar (Banamex) mientras que en el mercado al mayoreo se ubicó en 18. 91 (Bloomberg). Apenas el 18 

de julio el tipo de cambio al mayoreo había estado en 17. 48. La razón del debilitamiento del peso es la posibilidad 

de que Donald Trump retire a los Estados Unidos del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Los mercados 

financieros no se mienten a sí mismos: apuestan dinero no por ideología o buenos deseos, sino por probabilidad de 

escenarios. Cuando en julio pareció que Trump estaba bluffeando, el peso se fortaleció. Hoy cae porque los 

inversores ven a un Trump decidido a acabar con el libre comercio en Norteamérica, aunque todas las partes salgan 

perjudicadas. La renegociación formal del TLCAN, la de los especialistas, va por buen camino. Incluso puede mejorar 

el tratado. El problema es cuando Trump mete la cuchara con propuestas absurdas, como obligar a una 

renegociación cada cinco años, que impediría las inversiones de largo plazo; eliminar los paneles de resolución de 

controversias, lo que llevaría las disputas a tribunales locales sin conocimiento especializado y con prejuicios 

nacionalistas; establecer metas de déficit o superávit para Estados Unidos, lo que le quitaría la libertad al libre 

comercio; o hacer que los autos tengan un mínimo de 50 por ciento de contenido estadounidense. Cada una de 

estas propuestas es suficiente para acabar con el tratado, que al final es lo que busca Trump. El problema es que 

el TLCAN no tiene muchos aliados políticos. No sólo ha sido Trump; también Hillary Clinton y Bernie Sanders se 

pronunciaron en contra durante la campaña electoral de 2016. La extrema derecha y la extrema izquierda unen 

fuerzas en su rechazo al comercio. La ignorancia es generalizada. Trump afirma que México negoció demasiado 

bien el TLCAN y se ha aprovechado de Estados Unidos. En cambio, 68 por ciento de los mexicanos considera que 

México ha sido el país más perjudicado (Parametría, agosto 2017). La verdad es que el TLCAN ha sido un excelente 

acuerdo para todos. Su propósito era aumentar el comercio y la inversión extranjera, objetivos que se han logrado 

con creces. El intercambio entre los tres miembros pasó de 288, 460 millones de dólares en 1993 a 1 billón 34, 104 

millones en 2015, un incremento nominal de 258 por ciento. El de México y Estados Unidos subió de 85, 224 millones 

a 481, 543 millones, 465 por ciento. La inversión extranjera de Estados Unidos en México se elevó de 15, 221 

millones a 101, 454 millones (Investopedia, "NAFTA's Winners and Losers, 15. 8. 17). Los beneficios, sin embargo, 

no sólo vienen de las exportaciones o la inversión, sino de la baja en precios. El programa más exitoso contra la 

pobreza en México ha sido la reducción relativa en los precios por el libre comercio, el llamado "efecto WalMart". El 

TLCAN no es ni nunca pretendió ser una panacea para todos los males. El sector exportador mexicano ha crecido 

de forma dramática, pero la economía cerrada del sur del país ha seguido estancada. La tecnología y la 

automatización han hecho que baje el número de empleos manufactureros en Estados Unidos, pero también en 

México y Canadá, pese a que la producción manufacturera ha crecido en los tres. Estas sutilezas, sin embargo, no 

las entiende Trump, que sigue empeñado en matar a la gallina de los huevos de oro. Atentados Son ya cuando 

menos 230 muertos. Es el ataque terrorista más mortífero de este 2017, mucho más que los de Barcelona del 18 

de agosto con 15 muertos o el de Las Vegas del 1ro de octubre con 58. ¿Por qué la falta de atención de los medios? 

Porque el atentado fue en Somalia y no en un país desarrollado.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

  



 

- 14 - de 18 

 

Criterio-De Política y cosas Peores… 

 

QUIEN OFENDE A UNA MUJER LAS OFENDE A TODAS 

Don Cornulio era un cabrón. Pido disculpas a mis cuatro lectores si acaso les he causado sobresalto con la sonora 

frase que abre hoy el telón de esta columnejilla. Sucede que el lexicón de la Academia define de este modo el 

término "cabrón" en una de sus acepciones: "Se dice del hombre al que su mujer es infiel, y en especial si lo 

consiente". Eso es precisamente lo que hacía don Cornulio: era esposo cuclillo; a sabiendas de los devaneos de su 

mujer los permitía, bien por indiferencia, bien por comodidad del hombre que cierra los ojos para no ver turbada 

su tranquilidad doméstica. En cierta ocasión un amigo le hizo a don Cornulio una pregunta indiscreta: "¿Tu mujer 

habla en el momento del acto del amor?". "Sí-afirmó él-. Me ha hablado desde un motel; desde el departamento 

del vecino; desde la casa de un compadre; desde el coche de un desconocido". Don Chinguetas llegó a su casa en 

altas horas de la noche. Se metió en el lecho y se acercó a doña Macalota con evidente intención de carácter erótico-

sensual. Sintió ella la cercanía de su marido y le dijo: "Esta noche no. Estoy muy cansada". "¡Caramba!-exclamó 

don Chinguetas con disgusto-. ¿Pues qué les pasa esta noche a todas?". Don Algón iba a contratar una nueva 

secretaria. Le ordenó a su jefe de personal: "Dale el empleo a la rubia del vestido ajustado y los tacones altos". 

"Pero, jefe-opuso el empleado-. Es la que salió peor en el examen de selección. En el dictado de una carta cometió 

14 errores. En el primer renglón". "Ya lo sé-replicó el salaz ejecutivo-. Pero en su solicitud, en el renglón 

correspondiente a 'Sexo', puso: 'No hay problema'". Comete error muy grande López Obrador cuando se refiere a 

Margarita Zavala llamándola una y otra vez "la esposa de Calderón". Eso lo hace aparecer como hombre que no 

sabe apreciar los méritos de una mujer, y en forma irrespetuosa, y aun machista, la hace depender de su marido. 

La política, con todo y ser lo que es, no debe suprimir las buenas formas, ni lo que en ese medio quede de 

caballerosidad. La actitud de AMLO pretende ser irónica, y es en verdad grosera. ¿O tanto temor le tiene el 

tabasqueño a la señora que así la agravia para minimizarla? Piense el propietario único de Morena que quien ofende 

a una mujer las ofende a todas. Su conducta en relación con Margarita Zavala hará seguramente que muchas 

ciudadanas le nieguen su voto en la elección del próximo año. Capronio, sujeto ruin y desconsiderado, suele decir 

con aire suficiente: "A la mujer se le debería atribuir el número 111, porque empieza con uno, sigue con uno y 

acaba con uno". Yo digo que a las mujeres se les debe atribuir la cifra 01, porque sin ellas, que son el número 1, 

los hombres somos un cero a la izquierda. Y esto no es demagogia feminista. Es la verdad. La señorita Peripalda, 

catequista, acudió ante el obispo de la diócesis. Le preguntó: "¿Cómo está Su Excelencia?". "Un poco enferma"-

respondió el dignatario, que cuidaba mucho la concordancia gramatical. Después de ese saludo la piadosa feligresa 

procedió a explicar la razón de su visita. "Ha de saber usted, señor, que el padre Pitomás, párroco de la iglesia de 

la Reverberación, dijo al paso de una mujer joven y guapa: 'A ésa yo le echaría tres polvos seguidos' . Nadie me lo 

contó, señor obispo. Yo lo oí con mis propios ojos. Pienso que una expresión así es impropia, indigna e indebida en 

labios de un ministro del Señor. Por eso quise poner el hecho en su conocimiento, para los efectos a que haya 

lugar". "Dime-preguntó el jerarca-. El padre Pitomás ¿es uno chaparrito, moreno, de cabello chino?". Respondió la 

señorita Peripalda: "Ése es". Y declaró Su Excelencia: "Sí se los echa". FIN. MIRADOR. Por Armando FUENTES  

AGUIRRE. El padre Soárez platicaba con el Cristo de su iglesia. Le preguntó:-Señor: en nuestro ministerio ¿debemos 

dar preferencia a los pobres?-Claro que sí, Soárez-respondió él-. Y a propósito, dime: ¿qué fue de la Teología de la 

Pobreza?-Algunos clérigos la empobrecieron, Padre. Olvidaron que es enseñanza evangélica y la convirtieron en 

prédica política.-Es una pena-dijo el Cristo-, pues yo creía en ella. Sólo le hacía una observación. La pobreza no es 

sólo falta de dinero. Hay muchos ricos que en verdad son pobres. Sufren falta de amor, de paz; no tienen salud del 

cuerpo ni del alma. También a esos pobres debería llegar mi mensaje. En el fondo, Soárez, toda criatura humana 

es pobre. Fue así como el padre Soárez supo que la verdadera teología de la pobreza abarca a todos los hombres . 

Todos somos pobres; indigentes todos. ¡Hasta mañana!... 

 

(Catón, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

México y el fin del TLCAN 

Se incrementan las probabilidades de que termine el Tratado de Libre Comercio de América del  Norte (TLCAN). 

¿Qué tiene que hacer México en caso de que se concrete el divorcio que está proponiendo el presidente Trump 

desde su campaña? La renegociación del TLCAN lleva un par de meses. Conforme ha pasado el tiempo, Estados 

Unidos está poniendo sobre la mesa propuestas inadmisibles para México. Es evidente, y no deberíamos de 

sorprendernos, que Trump y su equipo están interesados más en un modelo de protección comercial. Quieren, por 

ejemplo, que México sólo pueda exportar productos agropecuarios de manera estacional: cuando los productores 

estadunidenses, por cuestión de clima, no estén produciendo hortalizas. Quieren incrementar el número de insumos 

estadunidenses en los bienes que exporta México a su país incluyendo, de manera importante, los automóviles. 

Quieren desmantelar el sistema de resolución trilateral de controversias por uno donde se litiguen en los tribunales 

estadunidenses. Pero, sobre todo, quieren reducir el déficit comercial que tiene EU con México, un objetivo erróneo 

que sólo esconde su intención de echar para atrás más de dos décadas de libre comercio. Todo eso quiere EU y 

todo eso es, en principio, inaceptable para México. Pero si ellos pusieran algo interesante a cambio, podría discutirse 

su conveniencia. El problema es que, muy al estilo Trump, Estados Unidos quiere todo a cambio de… nada. Así no 

se puede negociar. De hecho ni siquiera podríamos considerar esto como una negociación. Lo que quiere Trump es 

una imposición. Y, de seguir así, en algún momento el proceso reventará y el Presidente de Estados Unidos deberá 

decidir si invoca el artículo 2205 para sacar a su país del TLCAN. Si así lo decide, vendrá un largo proceso de litigios 

judiciales en EU para ver si el Ejecutivo tiene la facultad o no de derogar un acto legislativo como es el Tratado. El 

asunto, seguramente, terminará en la Suprema Corte de ese país. Mientras tanto, habrá mucha incertidumbre que 

afectará negativamente la inversión extranjera en México y, por tanto, el crecimiento económico. En el mundo 

entero estamos viendo una ola nacionalista. Países que quieren echar para atrás la creciente globalización. El Reino 

Unido pretende divorciarse de la Unión Europea, Cataluña de España y Trump de México. En una democracia, los 

electores mandan. O, para ser más precisos, una minoría, la que sí participa en las urnas, es, la que acaba 

mandando. La pregunta es qué haremos los mexicanos si efectivamente se echa a andar el divorcio comercial con 

nuestro vecino del norte (y agréguese el migratorio). Yo creo que, frente a la ola nacionalista, tenemos que continuar 

por el sendero cosmopolita. Lo pienso porque México tiene más que ganar en términos económicos, políticos y 

sociales. Si nos cierran las puertas al enorme mercado estadunidense, tendremos que buscar nuevos mercados. 

Hay que aprovechar la apertura y competitividad que hemos desarrollado estos lustros para exportar a otros países . 

Es una cuestión de logística. Si China puede hacerlo, nosotros también. Pero estoy consciente que, frente al posible 

divorcio que quiere Trump, aquí también surgirá la opción nacionalista frente a la cosmopolita. No va a faltar quien 

se envuelva en la bandera y pretenda cerrar al país del mundo, sobre todo su economía. Aparecerán las voces que 

propondrán “defender” a la industria nacional y “fortalecer” el mercado interno. Que el Estado imponga aranceles 

y cuotas para evitar la llegada de productos de otros países. Que el gobierno otorgue subsidios para proteger a las 

empresas que generen empleos en el país. El problema es que ese modelo ya lo vivimos y sabemos lo que 

inevitablemente pasa: la colusión entre funcionarios públicos que benefician a supuestos empresarios que en 

realidad son sus amigos que viven de las rentas del Estado. La nueva división política de las democracias, como la 

llamó la revista The Economist, entre nacionalistas y cosmopolitas también llegará a México. Gracias a Trump, 

tendremos que debatir qué tan abiertos o qué tan cerrados queremos estar  los mexicanos frente al mundo. Si 

deseamos seguir siendo un país exportador e importador que recibe con los brazos abiertos y le da certidumbre a 

la inversión extranjera privada o si vamos a un modelo en que el Estado protege a los empresarios y trabajadores 

nacionales. Yo prefiero un México abierto. Vamos a tener que ir afilando los argumentos para ganarles el debate a 

los que prefieran cerrarse al mundo siguiendo el ejemplo de otros países que ya les dio miedo la globalización.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

El PRD comienza a contener la sangría de AMLO 

Aunque las finanzas, al parecer, no andan muy bien en el PRD, es momento de sacar la champaña para celebrar. 

Nos dicen que dentro de ese partido la conformación del Frente Ciudadano por México ha venido a traer esperanzas 

a algunos perredistas que, cuando veían que el partido iba en picada rumbo a las elecciones de 2018, corrieron a 

los amorosos brazos de Morena, quien los perdonó y los acogió. Sin embargo, esta situación ha comenzado a 

revertirse, pues nos comentan que liderazgos de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) han resuelto 

romper con su otrora fundador y líder René Bejarano, quien ha renunciado al PRD para apoyar a Andrés Manuel 

López Obrador. En varias reuniones, nos aseguran, líderes de IDN han decidido quedarse en las filas del PRD para 

apoyar al Frente y pelear por los espacios que tienen en las dirigencias nacional y estatales perredistas . Todo indica, 

consideran algunos perredistas, que la sangría ha terminado.  

 

Un delantero para Morelos y un portero para Querétaro 

Quienes debieran ya considerar en cobrar alguna cuota al Partido Encuentro Social , son los dirigentes de la 

Federación Mexicana de Futbol, pues esa fuerza política ha encontrado en los futbolistas una forma exitosa y 

rentable. Nos dicen que el PES busca repetir los resultados obtenidos con Cuauhtémoc Blanco en el estado de 

Morelos, pero ahora en Querétaro. Nos aseguran que el partido planea postular al también ex futbolista Adolfo Ríos 

como candidato para la alcaldía de la ciudad de Querétaro en las elecciones intermedias de 2018. Aseguran que, 

según sus mediciones, el ex arquero de los Pumas de la UNAM y del club América, se encuentra entre los tres 

primeros lugares en la preferencia de los votantes. A diferencia de Blanco, sostienen, Ríos cuenta con experiencia 

en el ámbito político, pues se ha desempeñado como dirigente del propio PES en el estado de Querétaro y como 

coordinador de Comités Estatales del partido.  

 

A qué “le tira” el Verde 

Nos dicen que en las filas del Partido Verde Ecologista de México están puestos para tener un precandidato 

presidencial. Luego de que renovaron la semana pasada su Consejo Político Nacional, nos hacen ver que las huestes 

de Jorge Emilio González Martínez, senador con licencia y mejor conocido como el Niño Verde, perlan nuevos 

procesos internos. De entrada, nos adelantan, que ya preparan debates entre aspirantes para decidir en febrero 

quién va a ser el nuevo vocero nacional, donde ya pinta a repetir el coordinador en el Senado, Carlos Alberto Puente. 

Pero el meollo del asunto está, nos explican, en el candidato al 2018. Según nos dicen, el PVEM planea realizar una 

especie de proceso interno para ver quién será el precandidato que le permita negociar fr ente a otras fuerzas 

políticas. ¿Será en serio que en 2018 habrá un candidato presidencial del PVEM o sólo busca venderse aún más 

caro? 

 

Marca personal al “senador 129” 

La fracción parlamentaria del PAN en el Senado no quita el dedo del renglón y han hecho saber a los otros 

coordinadores parlamentarios que le darán “marca personal” al secretario general de Servicios Parlamentarios , 

Arturo Garita. Como recordará, la senadora panista Marcela Torres acusó a Garita y su equipo en la elección del 

presidente del IFT, Gabriel Contreras, de realizar un fraude en la urna. Aunque la acusación fue falsa, nos cuentan 

que Acción Nacional ha insistido una y otra vez en que el trabajo de Garita no es imparcial y tiende a bene ficiar al 

PRI. El presidente del Senado, el panista Ernesto Cordero, ha respaldado a don Arturo, quien es llamado el “senador 

129”. Por lo pronto, nos dicen, el PT-Morena se ha sumado a los reclamos del PAN.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

QUIÉN sabe qué o a quién estaba esperando Emilio Lozoya ayer en Madrid, pero seguramente era importante pues 

estuvo más de dos horas-maletín en mano-en el lobby del lujoso Hotel Wellington.  

 

EL EX DIRECTOR de Pemex viajó a España en medio de las investigaciones sobre su presunta participación en la 

red de corrupción que la empresa brasileña Odebrecht tejió por toda Latinoamérica. Los supuestos sobornos habrían 

sido por 10 millones de dólares.  

 

A LO MEJOR por eso estuvo tanto tiempo ahí quietecito en la recepción del exclusivísimo hotel. Ni modo de pensar 

que sólo quería confirmar si es cierto que en el Wellington sirven "el mejor sushi de Madrid".  

 

EN LA guerra sucia contra el Frente Ciudadano y, en específico, contra Alejandra Barrales hay más de un 

sospechoso.  

 

ESO de armarle escandalitos con información patrimonial que ella mismo hizo pública, para panistas y perredistas 

tiene el tufo de las estrategias del nuevo PRI que tanto se parece al viejo PRI. Curiosamente, las campañas pagadas 

con Twitter y Facebook parecen firmadas con la mano izquierda, como la que usan en Morena.  

 

SIN EMBARGO, los sospechosistas dicen que un eventual debilitamiento de Barrales beneficiaría a la tribu de "Los 

Chuchos". La corriente de Jesús Ortega y Jesús Zambrano nomás no digiere el apretón de cinturón al interior del 

PRD, el cual les hizo perder buena parte de su imperio burocrático. ¡Vaya misterio! 

 

QUIENES crean que México ya llegó al siglo 21, que se asomen a la polémica que hay en Guadalajara por una 

obra de arte que, ¡oh, sacrilegio!, fusiona las imágenes de la virgen de Guadalupe con la diosa prehispánica 

Coatlicue.  

 

LA PIEZA , ¡genios!, se llama "Sincretismo", forma parte del programa Arte Público que impulsa el alcalde Enrique 

Alfaro, tuvo un costo de 5. 2 millones de pesos y ya provocó la ira de grupos católicos. Obviamente uno de los 

instigadores de las protestas es el cardenal emérito Juan Sandoval, conocido por ser el hombre más moderno del 

siglo 16.  

 

OLVÍDESE de invertir en bonos verdes, en oro o en bitcoins. Si quiere ganar en serio...¡venda su firma! Al final 

fueron 78 los apuntados para buscar una candidatura independiente a la Presidencia; y cada uno requiere el apoyo 

de 866 mil 593 ciudadanos. Es decir, si todos cumplieran con el requisito, se necesitarían ¡67. 6 millones de firmas! 

Como quien dice, en los próximos 120 días el mercado de las rúbricas se va a ir para arriba.  

 

(Redacción, página 10) 
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